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Современный этап развития уголовного процесса направлен на быстрое и полное 

восстановление нарушенных прав и законных интересов лиц, вовлеченных в уголовный процесс. 

Восстановительный характер уголовного процесса с одновременным сохранением принципа 

неотвратимости уголовной ответственности не может не отразиться на реформировании 

процессуальных норм, регламентирующих порядок освобождения от уголовной 

ответственности. 

Цель данной научной работы – путем сравнительного анализа норм материального и 

процессуального права Республики Беларусь и Российской Федерации определить теоретические 

и практические проблемы правового регулирования прекращения производства по уголовным 

делам с освобождением от уголовной ответственности. 

Материал и методы. Правовую основу работы составило уголовно-процессуальное 

законодательство Беларуси и России. Теоретической базой исследования явились научные 

публикации, затрагивающие проблемные вопросы прекращения уголовного преследования и 

производства по уголовному делу. В работе использовались всеобщий диалектический метод, 

общенаучные методы познания (анализ и синтез, индукция и дедукция, сравнительно-правовой и 

формально-юридический методы).  

Результаты и их обсуждение. В результате сравнительного анализа норм действующего 

уголовно-процессуального законодательства Беларуси и России установлены некоторые 

соответствия и различия в основаниях и порядке прекращения производства по уголовному делу с 

освобождением от уголовной ответственности. Одинаковыми основаниями являются: 

деятельное раскаяние и примирение с потерпевшим. Вместе с тем использование разных 

правовых конструкций, определяющих формы решений об освобождении от уголовной 

ответственности по одинаковым основаниям, вызывает затруднение их применения в 

деятельности государственных органов. Отмечается недостаточная правовая регламентация 

формы процессуального решения об освобождении от уголовной ответственности в отношении 

отдельного лица, когда по уголовному делу признано несколько подозреваемых (обвиняемых). 

Заключение. Совершенствование процессуального порядка принятия решений об 

освобождении от уголовной ответственности будет способствовать правильному применению 

процессуальных норм в деятельности органов предварительного расследования и прокуратуры. 
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The contemporary stage of criminal procedure development is aimed at fast and complete restoration 

of violated rules and legal interests of people who are involved into the criminal procedure. The 

restoration character of criminal procedure with the simultaneous preservation of the principle of 

liability inevitability can’t but reflect on the reform of procedure norms, which regulate the order of 

criminal liability exemption.  



The purpose of the paper is to identify theoretical and practical issues of legal regulation of cessation 

of criminal proceedings with exemption from criminal liability by means of the comparative analysis of 

norms of material and procedural law of the Republic of Belarus and the Russian Federation.  

Material and methods. The legal basis of the work is criminal procedural legislation of Belarus and 

Russia. The theoretical basis of the study is scientific publications on problem issues of cessation of 

criminal prosecution and proceedings on a criminal case. The general dialectical method, general 

cognition methods (analysis and synthesis, induction and deduction, the comparative and legal and the 

formal legal methods) are used in the research.   

Findings and their discussion. As a result of a comparative analysis of norms of the current criminal 

procedural legislation of Belarus and Russia it was found out that there is some conformity and 

differences in the causes and order of cessation of criminal proceedings with exemption from criminal 

liability.  The similar causes are: active repentance and reconciliation with the offended person. At the 

same time application of different legal structures, which determine the forms of decisions on exemption 

from criminal liability based on the same causes, results in difficulties in their application in state bodies 

operation. Insufficient legal regulation of the form of procedural decision on exemption from criminal 

liability in reference to one person when there are several suspects (accused) in one criminal case is 

pointed out.  

Conclusion. Improvement of the procedural order of taking decisions on exemption from criminal 

liability will promote the right application of procedural norms in the activities of preliminary 

investigation and prosecution bodies. 
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